

RÉSEAU AGRICOLE DES ILES ATLANTIQUES

LETTRE D'INFOS N°26 Septembre 2024



île de Batz (contribution AD)

EDITO Climat : Que sera 2025 ?

2022, un printemps et un été très secs, avec des pics de chaleur extrême. Les ressources en eau s'amenuisent et les agriculteurs sont soumis à des contraintes d'arrosage (quantité limitée et arrosage la nuit)

2023, nous assistons à un printemps très sec et un mois de juin qui voit des records de chaleur. Heureusement, l'été sera plus arrosé que 2022.

2024, une pluviométrie record, avec des abatements d'eau de l'ordre de 100 ml en 56 heures au mois de juin. Les terres sont trempées et les terres argileuses ou peu drainées sont inaccessibles. Les semailles ou plantations sont difficiles, voire annulées, Chaque année devient exceptionnelle, et l'exception devient une normalité.

L'augmentation de la température moyenne sur la Terre se confirme année après année même si parfois des périodes de froid nous feraient douter.

Le dérèglement climatique nous plonge dans l'incertitude du lendemain. Nos repères de saisonnalité ne sont plus fiables. La charge de travail augmente et nos métiers sont mis à mal, déjà malmenés par les soucis économiques, sociétaux, ... pour ceux ou celles qui s'installent, ces trois années peuvent être catastrophiques.

Cependant produire des produits alimentaires reste une nécessité contre vents et marées, contre sécheresses et inondations.

Depuis notre Assemblée Générale de mars 2024, le RAIA n'a cessé de discuter de comment maintenir une agriculture nourricière sur les îles, dans le cadre du dérèglement climatique annoncé et déjà à l'œuvre. C'est un thème que le RAIA aborde régulièrement depuis sa création.

Nous avons répondu à l'appel à projet « Recherche et société » de la Région Bretagne. Notre projet s'intitule « **ENEZBZH** » : il portera sur le changement climatique dans les îles bretonnes : quelles conséquences sur les modes de production alimentaire ? Comment mieux caractériser la situation actuelle ? Comment les agriculteurs vivent cette situation ? Explorer les futurs possibles et préconiser des solutions.

Nous espérons que nous serons aussi soutenus par les Régions Pays de Loire et Nouvelle Aquitaine. En attendant, nous souhaitons à tous agriculteurs et agricultrices, une belle arrière-saison qui leur permettra de mettre du baume au cœur et au porte-monnaie.

ACTUS DU RAIA

Extrait de l'agenda du RAIA :

- Le 23 mai 2024 nous avons rencontré le Haut Conseil Breton pour le Climat (HCBC).
- Le 28 mai 2024 nous avons témoigné avec la CCBI de Belle Ile en Mer lors du groupe de travail national Littoral de la FNSAFER.
- Le 30 juillet 2024 nous avons organisé une rencontre inter PAT littoraux et insulaires.
- Le Bureau s'est réuni le 25 août et le CA le 10 septembre.

... et à venir :

- Les 27 et 28 septembre 2024 nous participerons au Festival des Insulaires à Sein,
- Le 23 octobre nous recevrons avec le CDA, les élus du département de la Vendée sur l'Île d'Yeu.

Des nouvelles de Mary-Anne et Naïla :

Début mai, le contrat CDD de Mary-Anne BASSOLEIL s'est achevé ; elle a choisi de ne pas contractualiser à nouveau. Naïla Bédrani finit sa thèse qu'elle soutiendra au mois de mai 2025. Elle nous accompagne cette fin d'année et reprendra du service à 4/5ème à partir de janvier 2025. Durant cette transition les membres du bureau font le maximum pour assurer la continuité des actions du RAIA.

Financements :

I- Une convention triennale a été demandée auprès de la Région Bretagne afin d'assurer la pérennité de l'emploi de notre chargée de mission.

II- Cotisations : la nouvelle tarification est entrée dans les faits dans quelques îles, d'autres ne l'appliqueront que pour 2025.

III- Appel à Projet Recherche et Société : Comme vous avez pu le lire dans l'édito, le RAIA a répondu à l'appel à projet "Recherche et Société" de la Région Bretagne. Pour en lire le contenu cliquer [Ici](#)
Nous serons auditionnés le 23 septembre par Comité d'évaluation de l'AAP "Recherche & Société".

Seconde édition du forum "Climat et Territoire" organisé par le Haut Conseil Breton pour le Climat (HCBC) :

Dans cette région tournée vers la mer, toutes les activités seront impactées par les évolutions futures de l'océan et du climat : montée des eaux, recul du trait de côte, événements météorologiques extrêmes, les menaces du réchauffement et de l'acidification des océans, ainsi que les enjeux d'adaptation à tous ces changements. Cette seconde édition du forum organisé par le Haut Conseil Breton pour le Climat en partenariat avec l'Université de Bretagne Occidentale et Brest Métropole avait pour objectif de permettre aux scientifiques, élus et acteurs de terrain de dialoguer pour explorer ensemble les réponses face à ces défis. Christophe Cudennec (chercheur encadrant le futur projet de recherche du RAIA) y était contributeur !. Valérie Masson-Delmotte, Directrice de recherche au CEA, membre du HCC et coprésidente du groupe N°1 du GIEC a clôturé ce forum sensibilisant fortement le public aux enjeux environnementaux, notamment sur les enseignements pour l'action !

Voici le [lien](#) pour en savoir plus ...

Projet de loi d'orientation pour la souveraineté en matière alimentaire et agricole et le renouvellement des générations en agriculture :

Ce printemps dernier, le projet de loi a été en discussion au parlement et au Sénat.

Le RAIA avec le groupe de travail SILLAGE, ont essayé, lors des débats, de faire passer des amendements qui pourraient permettre une plus grande facilité d'installation pour les agriculteurs (bâtiments agricoles, transformation à la ferme, ...). Pour en savoir plus, cliquer [ici](#)

ArchiPAT :

Le 30 juillet 2024 a eu lieu une rencontre des porteurs de projet PAT dans le cadre d'ArchiPAT avec toutes les régions représentées. Objet central: Instruction en cours à la fois pour la labellisation et des crédits. Le délai est très court et on assiste à une montée des exigences. Thème évoqué 2 fois en CA du RAIA notamment avec la chargée d'animation des PAT Bretons de la FRCIVAM Bretagne (Laurence Gravel). Les autres régions ont aussi leurs animateurs. Des RDV d'information, d'échanges sont organisés par chaque animation régionale. Il reste aussi des RDV nationaux,

Pour en savoir plus sur le programme ArchiPAT du RAIA, cliquer [Ici](#)

Pour lire la lettre d'InPact, cliquer [Ici](#)

Cycle d'échanges sur les projets alimentaires territoriaux

Le groupe de travail alimentation d'InPact convie les membres du réseau à un cycle de webinaires sur les projets alimentaires territoriaux (PAT) qui auront lieu les 26 septembre, 7 novembre, 12 décembre et 23 janvier, avec le soutien de la fondation Un monde par tou.tes. Ce cycle d'échanges vise à identifier les difficultés dont nos structures peuvent faire l'expérience dans les PAT mais aussi à partager les bonnes pratiques que nos réseaux ont réussi à déployer dans ce cadre.

Les webinaires peuvent être suivis dans leur ensemble ou séparément et ne demandent pas de prérequis, à l'exception du premier, « Développer l'accompagnement multi-acteurs à destination des collectivités », qui se tiendra jeudi 26 septembre de 14 h à 15 h 30 et s'adresse aux membres des structures d'InPact déjà familiarisé·s avec les questions d'accompagnement des collectivités.

L'inscription se fait sur ce [tableau](#) pour obtenir le lien vers la visioconférence sur Zoom.

Groupe de travail national Littoral de la FNSAFER :

Le 28 mai 2024 le RAIA et La CCBI de Belle Ile en Mer ont été invités à témoigner lors du groupe de travail national Littoral de la FNSAFER. A l'ordre du jour :

- 1- La question des 242 communes susceptibles de mettre en place le droit de préemption érosion (cf la loi climat) et un point prospectif sur l'effet du changement climatique sur l'agriculture littorale et insulaire à partir du rapport de la Cour des Comptes.
- 2- Le bilan de la loi « « Pahun » réalisée par la mission parlementaire suivi de l'analyse des SAFER.
- 3-Partage d'expériences sur la base des travaux de la mission foncière de Belle Île en Mer ainsi que du RAIA pour permettre à l'agriculture insulaire de se développer.
- 4- Échanges autour d'action SAFER sur le littoral.

Le groupe s'est dit intéressé de tenir l'une de ses prochaines rencontres* de travail sur l'une des îles adhérentes au RAIA.

Pour prolonger cet article vous trouverez [Ici](#) l'expression de Clémence GOURLAOUEN (Chargée de mission foncier agricole) qui a témoigné de sa mission déployée dans le cadre de Communauté de commune de Belle Ile en Mer.

ACTUS des ILES du Réseau ici, en passant par Belle-Ile et Yeu

Belle-Ile :

Rencontre avec Jimmy Pahun (député en campagne électorale période de dissolution) le 21 juin pour une reprise de contact avec les agriculteurs sur l'engagement du député à l'améliorer les conditions économiques des exploitations en défendant une revalorisation de l'indice Handicap naturel à hauteur de celui des zones de montagne. Ce qui fait reconnaître la particularité de l'agriculture insulaire mais fait débat quant à la question de la régulation des aides (surfaces? Concurrences, ...).

Yeu:

I- Le Collectif « Des paysans et des gens » (Anciennement collectif Agricole) a organisé deux initiatives : qui ont attiré une centaine de personnes à chaque fois; une vingtaine se sont retrouvées pour un débat sur le réseau hydrologique et la nécessité de l'entretenir.



II- Projet "Au f'île de l'eau" : Le Comité de Développement de l'Agriculture a lancé depuis 4 ans le projet « Au f'île de l'eau ».

Ce projet consiste à soutenir la restauration des réseaux hydrographiques sur le parcellaire des fermes et l'installation d'équipements pour une gestion de l'eau plus autonome sur les fermes.

En 2024, une étude avec l'Université de Nantes a permis d'identifier sur le terrain, avec les agriculteurs, les zones à enjeux. Les éléments observés sur le terrain ont ensuite été mis en relation avec des données cartographiques : altimétrie, sens d'écoulement des eaux, réseaux de fossés recensés, occupation du sol actuelle et ancienne (années 1950-65).

Cela se traduira cet automne 2024, par des travaux de création ou restauration de fossés, de réserves d'eau qui permettront d'améliorer les conditions d'exploitation des parcelles agricoles et contribueront à un meilleur système hydraulique des zones agricoles pour les usages actuels et futurs.

RESSOURCES

Coopérative d'habitants de l'île d'Yeu:

Sur l'île d'Yeu, un [projet de coopérative](#) d'habitants est en cours pour en savoir plus : [Ici](#)

REVUE DE PRESSE

> Webinaire sur les Paiements pour services environnementaux (PSE) - 8 novembre (10h - 12h30)

150 M€ ont été consacrés pour expérimenter les PSE dans le cadre du 11ème programme des Agences de l'eau. Certains groupes CIVAM ont participé à cette expérimentation. En 2023, le Ministère de la Transition Écologique (MTE) a conduit une étude afin d'évaluer le dispositif. Le rapport de cette évaluation devant paraître à la rentrée, nous vous proposons un temps d'échange avec Lucile Roussel du MTE, autour des résultats avec des témoignages des groupes du réseau impliqués.

Pour s'inscrire, voici le Lien [S'inscrire avant le 18 octobre.](#)

> "Manger autrement, l'expérimentation" :

En Autriche, des chercheurs ont entrepris une expérience inédite : cultiver la totalité de ce que mange un Européen moyen dans un champ de 4400 mètres carrés. Il est rapidement apparu que les cultures fourragères et les produits importés occupaient deux fois plus de surface que les produits végétaux et locaux.

Voici le lien pour voir la bande annonce: [voir sur arte.](#)

> Les femmes dans le monde agricole :

Etude auprès d'un échantillon de 1020 femmes actives du monde agricole adhérentes de la MSA.

Lien: [Etude Verian pour la MSA,](#)

> podcast Militantes : Marie Paule Lambert :

Écouter aussi le [2e épisode](#) . De la Jeunesse agricole catholique à la Confédération paysanne.

> Les mobilisations paysannes décryptées :

Lisez [la note](#) très intéressante de Parlons Climat à ce propos.

> Quelle eau disponible aujourd'hui et demain ?

Un webinaire sur l'état et l'évolution de la ressource en eau en France avec Claire Magand de l'Office Français de la Biodiversité, disponible en replay. Un diaporama est également en ligne.

Organisé par Terre de liens, la FNAB et l'OFB. [Ici](#)

ZOOM

A Belle Ile en Mer, le 8 août, l'**association Du Grain Au Pain et pas que** s'est ouvert au grand public avec l'appui du CPIE de BI lors d'un après-midi accompagné par Estelle Serpolay chercheuse de l'association « D'une graine aux autres ». A partir de la présentation du projet de filière de blé locale et citoyenne ont été conduites des observations/échanges/dégustation sur **l'avenir d'une filière céréalière**. L'après-midi c'est clos par un temps de dégustations de différents pains confectionnés à la maison, avec la farine DGAP et le levain, bienfaisant pour la santé !



Comme vous avez pu le constater cette Lettre d'Infos est exceptionnellement dense car elle reprend des informations (quelques-unes) de la période mai à septembre.

Période difficile cette année ... et puis il se passe tellement de choses sur nos îles!
Faites-nous remonter les infos marquantes de vos îles pour enrichir la réflexion collective.

La prochaine Lettre d'Infos devrait retrouver un format plus habituel.